# SÍNTESIS INFORMATIVA

# OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA

Ciudad Universitaria, 18 de noviembre de 2010.



# **EDUCACIÓN**

Estatal: La contaminación de los ecosistemas acuáticos en Morelos, con énfasis en el río

Amacuzac

Nacional: Insuficientes, los recursos para universidades: Narro

# SALUD

Nacional: Expone Luege Tamargo metas del país para el cuidado del agua

Internacional: Confirman primer caso de cólera en Estados Unidos; visitó Haití

# **ECONOMÍA**

Estatal: Asignan ocho mil 820 mdp para subsidios y acciones de vivienda

Nacional: Banorte e Ixe formalizan la transacción más relevante del sector en una década

Internacional: Desde hace 6 meses crecen en forma alarmante precios de alimentos: FAO

# **POLÍTICA**

Estatal: Sepultan diputados federales el proyecto del segundo piso en avenida Plan de Ayala

Nacional: La biotecnología, herramienta para enfrentar la criminalidad

Internacional: Inician huelga de hambre las 33 mujeres que se encerraron en mina chilena

# **EDUCACIÓN**

## Estatal:

## "La contaminación de los ecosistemas acuáticos en Morelos, con énfasis en el río Amacuzac"

La sociedad se ha visto beneficiada por los servicios ofrecidos por los ríos, lagos, humedales y acuíferos subterráneos, ya que abastecen de agua potable, irrigación de zonas de cultivo, diferentes procesos industriales y municipales, controlan las inundaciones, transporte, recreación, producción de peces y otros alimentos. No obstante, el uso del agua implica numerosas modificaciones a la morfología de los ecosistemas, tales como la construcción de presas hidroeléctricas que son barreras para los movimientos migratorios de muchos organismos acuáticos, principalmente los peces; la construcción de canales de riego y desagües que incrementan los desechos químicos que se vierten a las aguas. En las últimas décadas, la explosión demográfica, el desarrollo industrial y agrícola han incrementado la demanda de agua y el desecho de diversos productos que se vierten a las cuencas. Ello ha repercutido en la calidad de las mismas, la cual puede verse modificada tanto por causas naturales como por factores externos, y en este último caso se habla de contaminación. Asimismo, la introducción de especies exóticas planeada o accidental, puede prosperar bajo el rango de variación ambiental reinante o del alterado, puede alterar procesos ecológicos (cambio en la composición de especies, desplazamiento de especies nativas, pérdida de biodiversidad, modificar severamente las redes tróficas, etcétera).

La Unión de Morelos, p. (Patricia Trujillo, Centro de Investigaciones Biológicas, UAEM).

## "Afinan especialistas proyectos a aplicar en educación superior"

Autoridades del Centro de Investigación y Docencia en Humanidades del Estado de Morelos (CIDHEM) y la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Educación Superior (ANUIES) definieron los proyectos en los que se aplicará el presupeusto contemplado para la educación superior en 2011. Reunidos en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Jorge Morales Barud, presidente del CIDHEM y autoridades de la ANUIES, en lo que fue la XXXV sesión ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA), coincidieron en la necesidad de encontrar mecanismos alternos a los subsidios. Así, acordaron la creación de fundaciones de ex alumnos, con el objetivo de allegarse de recursos que estén encaminados al fortalecimiento de los programas educativos, instalaciones y bibliotecas. *Diario de Morelos, p.5, (Redacción).* 

#### "Entrega el IEBEM duplicados de boletas de calificación a estudiantes de escuelas privadas"

El conflicto por el incremento en las cuotas de incorporación al Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) prevalece, el director de planeación educativa, Raúl Flores Espinosa, informó que se entregaron directamente duplicados de boletas de calificación a alrededor de 120 estudiantes, que a su vez promovieron amparos para reclamar los papeles, pero sigue pendiente la entrega de documentación de al menos tres colegios privados, que continúan en la misma demanda por la vía jurídica. El funcionario dijo que en acato a resoluciones de tribunales, se lleva a cabo la entrega directa de duplicados de boletas de los estudiantes que protestaron ante juzgados federales porque no obtenían sus documentos, no obstante que eran ajenos al problema entre el instituto y las escuelas que no pagaron las cuotas de incorporación. *La Unión de Morelos, p. 14,(Tlaulli Preciado*).

## "Bronce para Morelos en los XV Juegos Nacionales de Olimpiadas Especiales"

Bronce para Morelos en los XIV Juegos Nacionales de Olimpiadas Especiales, que se realizan en diversas instalaciones del estado, por conducto de Luis Alberto Carmona, en el ciclismo, en la prueba de un kilómetro contra reloj, quien arribó a la meta atrás de los chihuahuenses, Miguel Leyva y Francisco Reza, en lo que fue la segunda jornada. La información es proporcionada en la página de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte. Morelos ya tiene una medalla en estas competencias.

La Jornada Morelos, p.15, (Ignacio Cortes Morales).

## Nacional:

## "Insuficientes, los recursos para universidades: Narro"

José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), aseguró que el presupuesto en materia educativa aprobado por los diputados no es suficiente para revertir los efectos de una política económica y social desgastada. Dijo tener sentimientos encontrados, pues por un lado agradece el respeto a la partida de la UNAM y, por otro, lamenta que para el resto de las universidades públicas no sucedió lo mismo. De acuerdo con el Presupuesto de Egresos 2011, la Cámara no otorgó más de 2 mil 700 millones de pesos a las instituciones públicas de enseñanza superior, pese a la insistencia de los rectores de que se requerían recursos extras.

La Jornada, p.13, (A. Alfaro /La Jornada de Oriente).

#### "Represión en la UJED"

Profesores de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED) informaron en la ciudad de México que alumnos, académicos y personal administrativo que desconocen al rector Luis Tomás Castro fueron suspendidos y destituidos por pertenecer al Frente Universitario, que defiende la autonomía de la institución. Aseguraron que los sancionados han recibido amenazas vía telefónica y otros han sido levantados. Asimismo, exigieron al gobernador Jorge Herrera Caldera que saque las manos del campus y aseguraron que impuso al rector.

La Jornada, p.35, (César Arellano).

#### "Alumnos de la UNAM, con Karpov y Kasparov en torneo de ajedrez"

Hace varios años, cuando comenzó a practicar su deporte favorito, una loca pregunta taladraba constantemente la cabeza de Carlos López, estudiante del tercer semestre de la licenciatura de administración pública de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM): ¿Algún día podré enfrentarme contra uno de los grandes?. La fecha llegó, este jueves el joven tendrá la oportunidad de medirse a una de las leyendas mundiales del ajedrez. Como parte de las actividades de la Fiesta Internacional del Ajedrez, organizada por la UNAM, hoy, un selectivo de ocho universitarios enfrentará en partidas simultáneas a los dos más grandes del juego ciencia: Anatoly Karpov y Garry Kasparov.

La Jornada, p.43, (Emir Olivares Alonso).

## "Acuerdan UNAM y BUAP plan contra analfabetismo en Puebla"

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) iniciarán un programa de combate al analfabetismo en las zonas marginadas del estado, con la meta de mejorar la calidad de vida para cientos de poblanos, indicó Rafael Moreno Valle, gobernador electo de la entidad, quien consideró que la educación superior es una herramienta fundamental para la superación de las personas. Tras la toma de protesta de la nueva comisión ejecutiva estatal en Puebla de la Unión Nacional de Trabajadores, realizada en el salón Barroco del edificio Carolino, el rector de la BUAP, Enrique Agüera Ibáñez, destacó la alianza histórica de la universidad con la clase trabajadora y reiteró su propósito de asegurar la estabilidad de la institución.

La Jornada, p.46, (Arturo Alfaro Galán).

## "Se inaugura taller de periodismo científico en el Distrito Federal"

Las instalaciones del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), en la ciudad de México, serán la sede del primer Programa Interamericano de Periodismo Científico y el segundo Seminario/Taller La ciencia, la tecnología y la innovación como noticia. El encuentro está organizado por importantes instancias, como la Organización de Estados Americanos (OEA), el Conacyt y el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, conjuntamente con la Sociedad Mexicana para la Divulgación de la Ciencia y la Técnica (Somedicyt) y la Agencia Investigación y Desarrollo. De acuerdo con un texto emitido por el comité organizador de este foro, dicha actividad se realiza "como parte de las actividades para fortalecer el periodismo y la divulgación del conocimiento científico en México, Centroamérica y el Caribe". Cabe destacar que dicho evento se llevará a cabo los días 18 y 19 de noviembre en las instalaciones del Conacyt, ubicadas en avenida Insurgentes Sur 1582, en la ciudad de México.

La Jornada Morelos, p.16, (Manuel Fuentes Galicia).

## **SALUD**

## Nacional:

#### "Expone Luege Tamargo metas del país para el cuidado del agua"

El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo, inauguró ayer los trabajos del Foro Nacional de la Agenda del Agua 2030, espacio donde se definirán las tareas que México debe cumplir en 20 años para alcanzar diversas metas relacionadas con la disposición y uso racional del líquido. De acuerdo con la instrucción del presidente Felipe Calderón, del año pasado –recordó el funcionario– se hizo un ejercicio de prospección para definir cuáles son los objetivos del país en materia hídrica, y elaborar una hoja de ruta para alcanzarlos". Entre ellos figuran la recuperación y limpieza de todos los ríos, lagunas, playas y cuencas de México; frenar la sobrexplotación de mantos acuíferos; garantizar el acceso universal al agua potable y al alcantarillado; tener un manejo eficiente de aguas residuales y protegerse de cara a eventos hidrometeorológicos extremos.

La Jornada, p.41, (Fernando Camacho Servín).

#### "Devora territorio la mancha urbana"

La mancha urbana avanza a un ritmo de 50 hectáreas al día a nivel nacional, de forma ordenada o irregular, advirtió Juan Carlos Zentella, director de Ordenamiento Territorial de la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL). Al menos la mitad de las ciudades que han surgido en el país a partir de 1940, indicó, se han desarrollado prácticamente sin ningún tipo de planeación. Al participar en el taller de Ordenamiento Territorial para Combatir el Cambio Climático, señaló que el modelo actual de crecimiento urbano se basa en la ocupación de cada vez mayor superficie sin considerar los requerimientos de transporte y servicios, ni en impacto ambiental. "Es insostenible mantener una tendencia en la que la superficie urbana crece tres veces y la población una", apuntó. El funcionario reconoció que a la fecha las autoridades federales tienen capacidades muy acotadas para regular el crecimiento urbano, debido a que las decisiones en materia de planeación corresponden a los municipios.

Reforma, p.16, (Adriana Alatorre).

## Internacional:

## "Confirman primer caso de cólera en Estados Unidos; visitó Haití"

Una mujer de Florida que recientemente visitó a familiares en Haití se transformó en el primer caso confirmado importado a Estados Unidos desde allí durante la actual epidemia, dijo la prensa local ayer miércoles, citando a una fuente oficial. "Está bastante bien", dijo Thomas Torok, un experto en cólera del departamento de Salud del Estado, al diario Miami Herald. "Se investigan otros casos", añadió. La mujer no fue identificada, pero Torok aseguró que no trabaja en un empleo que tenga contacto con muchas personas por lo que hay pocas probabilidades de que haya transmitido la enfermedad a otros. El diario Miami Herald informó que la familia de la mujer residía en Artibonite Valley, el foco de cólera en Haití, que ha dejado hasta el momento más de mil 100 muertos y cerca de 18 mil 300 contagiadas. La mujer mostraba síntomas de cólera desde el momento que regresó desde Haití la semana pasada, dijo Torok.

La Jornada Morelos p.8, (Agencias).

#### "Hasta 10 mil muertos, si la epidemia de cólera no es controlada en Haití: OPS"

La epidemia del cólera que golpea Haití podría provocar hasta 10 mil muertos en los próximos seis a 12 meses si no mejora la intervención médica para combatir la epidemia, advirtió hoy la Organización Panamericana de la Salud (OPS), después de que las autoridades reportaron otras 76 muertes para sumar mil 110, mientras que el número de enfermos creció dramáticamente en mil 583 para subir a 18 mil 382. Si se mantiene la actual tasa de mortalidad de 4 a 5 por ciento, podríamos tener hasta 10 mil muertos, estimó el médico Ciro Ugarte, de la OPS. Agregó que se trata de un escenario sombrío y reiteró el temor expresado recientemente por expertos de la Organización de Naciones Unidas (ONU) en Ginebra, de que en menos de un año podría haber unas 200 mil personas infectadas por el mal.

La Jornada, p.30, (Afp, Dpa y Reuters).

## "Calentamiento global decolora corales"

La organización ecologista Greenpeace informó que ha detectado corales blanqueados en un arrecife de Yucatán en el Golfo de México, un hecho que atribuye al daño que los gases de efecto invernadero infligen en los ecosistemas marinos. "Los altos niveles de dióxido de carbono en la atmósfera ya están afectando a los corales mexicanos", dijo la asociación en un comunicado. Los ejemplares decolorados fueron localizados en la zona de arrecifes de Alacranes, donde se halló una colonia completa de corales blanqueados "por el aumento de la temperatura del agua marina en la zona y cambios en el PH", señaló. La decoloración del coral estrella, responde, según Greenpeace, a la vulnerabilidad que esta especie muestra al aumento de la temperatura superficial del agua del mar que provocan los gases de efecto invernadero. En concreto, se debe a la muerte de las algas que viven dentro de los tejidos del animal marino, afirmó el científico de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, Héctor Reyes Bonilla.

La Jornada Morelos, p.16, (Agencias).

# **ECONOMÍA**

## **Estatal:**

## "Asignan ocho mil 820 mdp para subsidios y acciones de vivienda"

Los constructores afiliados a la Canadevi en Morelos aplaudieron que el Congreso federal haya aprobado para 2011 recursos por 8 mil 820 millones de pesos en acciones y subsidios para desarrollo de vivienda. El presidente de la delegación Morelos, Víctor Manuel Andrade Martínez, informó que este año el presupuesto federal para el sector fue de 26 millones de pesos, mientras que para el año próximo crecerá a 30 millones de pesos. Refirió que en el rubro de vivienda en general, será de 8 mil 820 millones de pesos, mientras que en subsidios federales, de 5 mil 861 millones de pesos.

El Regional del Sur, (Roberto Heredia).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\_content&view=article&id=11692:asignan-ocho-mil-820-mdp-para-subsidios-y-acciones-de-vivienda&catid=42:local&ltemid=63

#### "No echarán atrás aumento a tortilla"

Solo un 5 por ciento del total de los empresarios que se dedican a la elaboración de tortillas, han recibido apoyo de la Secretaría de Economía, en el estado de Morelos, "el resto nos hemos visto obligados a buscar alguna otra alternativa de financiamiento, como en su caso es el incremento de un peso con cincuenta centavos en el kilogramo del producto alimenticio", manifestó el presidente de la Consejo Estatal de la Industria de la Masa y la Tortilla en Morelos, Manuel Vidal Aranda. Cuando se le cuestionó que el incremento de un peso con cincuenta centavos en el kilogramo de la tortilla no tenía razón de ser porque el gobierno federal a través de la Secretaría de Economía, los apoyaba bastante con programas y recursos económicos etiquetados, Vidal Aranda aseguró que sólo un cinco por ciento del total de los agremiados han tenido apovo. "apenas les llegaron los correspondientes al año de 2009".

El Sol de Cuernavaca, p.6, (Pedro Oseguera).

#### "Tendrá IEZ zafra histórica: FEESA"

"Se tendrá una de las mejores zafras en la historia del Ingenio Emiliano Zapata, porque el campo tiene más de 1 millón 250 mil toneladas de caña de azúcar", manifestó Jorge Lanz de la Isla, director general de Empresas Expropiadas del Sector Azucarero (FEESA). En entrevista con El Sol en Jojutla, el director del FEESA planteó que las expectativas para la zafra 2010-2011 son muy alentadoras. "Creo que vamos a tener una de las mejores zafras en la historia del ingenio, porque el campo tiene mucha caña y esperamos moler más de 1 millón 250 mil toneladas de caña". Destacó la inversión en las calderas, para poder mejorar la situación del medio ambiente, (el equipo instalado) son deshollinadores y su objetivo es captar las partículas sólidas, no mandarlas al aire, poder procesarlas a través de agua y ventilador. "Con eso vamos a evitar en buena parte la contaminación".

El Sol de Cuernavaca, p.6, (Angelina Albarrán).

## Nacional:

#### "Banorte e lxe formalizan la transacción más relevante del sector en una década"

La fusión bancaria más importante en México en la última década quedó formalizada este miércoles. Grupo Financiero Banorte e Ixe Grupo Financiero, ambas firmas de capital ciento por ciento nacional, alcanzaron un acuerdo vinculante para fusionarse en una nueva firma tan pronto las autoridades regulatorias den su visto bueno. El acuerdo anunciado ayer representa una transacción de 16 mil 200 millones de pesos, informaron ambos grupos financieros. La combinación de Ixe y Banorte enfatiza nuestro compromiso, fortaleza y vocación para seguir como socio estratégico en el desarrollo de las familias y empresas mexicanas, comentó Roberto González Barrera, presidente del consejo de administración del Grupo Financiero Banorte.

La Jornada, p.2, (Roberto González Amador).

## "El proceso de extranjerización del sistema se revierte, destacan"

La fusión entre Banorte e Ixe, anunciada este miércoles, revierte por primera vez el proceso de extranjerización del sistema financiero, iniciado a partir de la crisis de 1995, consideraron los responsables de la gestión de ambas instituciones. Todas las fusiones y adquisiciones que se dieron en la última década fueron para extranjerizar la banca, y esta tendencia el día de hoy se revierte, aseguró Alejandro Valenzuela, director general del Grupo Financiero Banorte (GFNorte). El valor de que dos instituciones mexicanas unan fuerzas y que fusionadas se conviertan en el tercer grupo financiero más importante del país tiene un significado enorme para la reversión de la estrategia de extranjerización que ha sufrido la banca en México, afirmó por su parte Enrique Castillo Sánchez Mejorada, presidente del consejo de administración de Ixe Grupo Financiero.

La Jornada, p.3, (Roberto González Amador).

## "Ratifica Standard & Poor's las calificaciones de Banorte"

Standard & Poor's Ratings Services (S&P) confirmó las calificaciones para Banorte de crédito de contraparte y de CD en escala global de largo plazo de BBB- y de corto plazo de A-3, luego de que la institución concretó un acuerdo de fusión con lxe. Las evaluaciones de Banorte reflejan su adecuado perfil de negocios, respaldado por su buena posición de mercado y su exitosa estrategia para mantener una calidad de activos sana, indicó S&P.

La Jornada, p.4, (Notimex).

#### "Actuales socios de lxe controlarán 13% de acciones"

Los actuales accionistas de lxe Grupo Financiero controlarán 13 por ciento del total de acciones del nuevo grupo Banortelxe, una vez que se concrete la fusión anunciada este miércoles, anticipó en un reporte el alemán Deutsche Bank. Los grupos financieros Banorte e lxe, ambos de capital mexicano, anunciaron un acuerdo para fusionarse en una nueva entidad que llevará por nombre Grupo Financiero Banorte-lxe y que se ubicará como la tercera de mayor tamaño en el sistema financiero mexicano, después de BBVA Bancomer y Banamex.

La Jornada, p.4, (Roberto González Amador).

## "Más de 4.5 millones de burócratas en el país, durante 2009, revela el Inegi"

La burocracia en el país sumó 4 millones 553 mil 404 empleados del sector público en los tres niveles de gobierno durante 2009, lo que representó un gasto per cápita de 23 mil 456 pesos mensuales, reportó el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) De acuerdo con el reporte Indicadores Macroeconómicos del Sector Público 2005-2009, el organismo señaló que el total de empleados públicos, que incluye trabajadores de los gobiernos federal, estatales y municipales, así como de seguridad social y empresas públicas (que se dedican a producir bienes y/o servicios cuyo destino es su venta en el mercado), registró un aumento de 0.9 por ciento respecto del año anterior. El gobierno federal ocupó a 22.8 por ciento del total de trabajadores, es decir, un millón 38 mil 176 personas, mientras que los gobiernos locales de las entidades federativas y el Distrito Federal emplearon al 46.8 por ciento del total; esto representa que dieron ocupación en conjunto a un total de 2 millones 130 mil 993 trabajadores.

La Jornada, p.21, (Víctor Cardoso).

#### "Anticipa Carstens reactivación del crédito para las familias"

El financiamiento de la banca a las familias comenzará a acelerarse gradualmente, una vez que comenzó a revertirse la reticencia de las instituciones a ofrecer crédito y de las personas a solicitarlo, anticipó Agustín Carstens Carstens, gobernador del Banco de México (BdeM). "Estamos entrando en círculo, espero que virtuoso, en que sube la demanda y la oferta de crédito a las familias", dijo en una conferencia de prensa en la que presentó el *Reporte sobre el sistema financiero*, con información actualizada a junio de este año.

La Jornada, p.24, (Roberto González Amador).

## "Cede banca ante Afores"

Los bancos comerciales han perdido participación como intermediarios financieros, principalmente por la expansión de las Administradoras de Fondos para el Retiro (AFORES) y los fondos de inversión, aseguró Agustín Carstens, gobernador del Banco de México. Al presentar el reporte anual del sistema financiero, explicó que en el 2005 en la primera medición hecha por el Banxico, la banca múltiple tenía 53.6 por ciento de los activos totales del sistema financiero y esa proporción bajó a 50 por ciento en 2009. En tanto, los activos de las Afores pasaron de 11.8 a 13.4 por ciento en ese periodo, mientras que las sociedades de inversión se fortalecieron como el tercer intermediario con 11.5 por ciento del total el año pasado. *Reforma, Negocios, p.p., (Jessika Becerra).* 

## "Deudores de impuestos serán incluidos en el Buró de Crédito, avala la SCJN"

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) avaló ayer que los ciudadanos que adeuden impuestos sean incluidos en el Buró de Crédito. Por decisión unánime, los cuatro ministros presentes (Fernando Franco, Sergio Valls, Margarita Luna Ramos y Luis María Aguilar) consideraron que si bien las sociedades de información crediticia (burós de crédito) fueron concebidas originalmente para hacer acopio y divulgación de información comercial o financiera de los ciudadanos, que se incluya en el historial crediticio de los ciudadanos los créditos fiscales no pagados ni garantizados, "no puede considerarse violatorio de las garantías de legalidad, seguridad y certeza jurídica".

La Jornada, p.25, (Jesús Aranda).

## "Autoriza juzgado 11 de distrito a Click y Link entrar a concurso mercantil"

El juzgado 11 de distrito aprobó que Click y Link entren a concurso mercantil para que hagan frente a sus responsabilidades de manera ordenada, con lo que, junto con Mexicana de Aviación, quedan protegidas de sus acreedores las tres aerolíneas que integran el Nuevo Grupo Aeronáutico que llevó a la crisis Gastón Azcárraga.

La Jornada, p.27, (Alfredo Méndez, Gabriel León y Miriam Posada).

## Internacional:

#### "Desde hace 6 meses crecen en forma alarmante precios de alimentos: FAO"

La espiral de precios de los alimentos está creciendo desde hace seis meses de forma alarmante, y en 2011 la situación podría ser peor, advirtió hoy en un informe la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). Por primera vez desde 2008, año de crisis con precios récord, el costo total mundial de las importaciones de alimentos podría superar en 2010 el billón de dólares, advirtió el organismo.

La Jornada, p.25, (Dpa y Afp).

## "Aprueba Rusia privatizaciones por 30,745 mdd"

Rusia aprueba un enorme plan de privatizaciones. El primer ministro ruso, Vladimir Putin, aprobó un plan para vender activos públicos valorados en un billón de rublos (23 mil 650 millones de euros o 30 mil 745 millones de dólares) en los próximos tres años para ayudar a reducir el agujero presupuestario y atraer a los inversionistas. Las autoridades rusas necesitan dinero con el que tratan de sacar al país de su peor recesión en 15 años e impulsar el crecimiento antes de las elecciones presidenciales de 2012, a las que Putin, que ya fue presidente, ha insinuado que podría volver a presentarse. *La Jornada, p.26, (Reuters).* 

#### "Prepara China medidas para controlar alzas de los precios: Wen"

El primer ministro de China, Wen Jiabao, aseveró que su gobierno prepara medidas para controlar las alzas de precios, sumando su voz a los esfuerzos oficiales para tranquilizar a los consumidores irritados por un rápido aumento en el valor de los alimentos. Los precios minoristas han aumentado en China al ritmo más acelerado en más de dos años. Los comentarios de Wen atizaron las expectativas de que China intensificará sus políticas de ajuste en los próximos meses. Reportes de prensa apuntaban a incrementos en las tasas de interés, mayores reservas obligatorias para los bancos y más restricciones para el crédito para frenar la inflación.

La Jornada, p.28, (Reuters).

# **POLÍTICA**

## **Estatal:**

## "Sepultan diputados federales el proyecto del segundo piso en avenida Plan de Ayala"

Sepultan el proyecto de construcción del llamado segundo piso de Plan de Ayala, pues los diputados federales niegan al gobierno de Manuel Martínez Garrigós, 180 millones de pesos para el ejercicio presupuestal 2011, por incumplir compromisos de aplicación de recursos federalizados en 2010 para esa obra. La presión fue ejercida por los legisladores federales del PRI de Morelos en el Congreso de la Unión, para que el gobierno de Cuernavaca lograra un techo financiero por 180 millones de pesos para ejercerlo en 2011, con propuesta del legislador Francisco Moreno Merino. Sin embargo, en la revisión de resultados y aplicación paquete presupuestal 2010 y el análisis del 2011, se detectó que el gobierno de Manuel Martínez Garrigós, "no ejerció" unos 184 millones de pesos, por lo que la comisión del ramo no tomó en cuenta el proyecto vial.

La Jornada Morelos, p.5, (Miguel Ángel García); Diario de Morelos, p.4, (Gina Batista y Pablo Rubén Villalobos) y El Sol de Cuernavaca, p.3, (Martín Sánchez).

## "\$400 millones para Cuernavaca: MMG"

El presidente municipal de Cuernavaca, Manuel Martínez Garrigós, consideró históricos los 400 millones de pesos para Cuernavaca y que serán aplicados para diversas obras en la ciudad y zona metropolitana en proyectos de infraestructura. Luego de reconocer la labor de los diputados del PRI, subrayó que esto se suma a la gestión del año pasado cuando se lograron rescatar 184 millones de pesos, para el viaducto elevado de Plan de Ayala, que como fecha tentativa para su inicio es el 22 de este mes. Reconoció que este tema ha sido el más polémico de su administración, sin embargo, recordó que "el balón ya pasó a otra cancha, ahora toca al gobierno federal su realización, y nosotros logramos amarrar con el programa multianual y con los 11 mil millones de pesos que se destinaron al programa carretero la culminación de lo que gestionamos el año pasado". Para el 2011, subrayó, en materia de infraestructura para la Zona Metropolitana de Cuernavaca, hay un Fondo de 35 millones 392 mil 562 pesos, derivado del trabajo coordinado con el (IDEFOM), para ser aplicados en obras de infraestructura; por lo que fue importante la participación de los alcaldes de la zona conurbada, para tener un fondo de 100 millones de pesos para la realización del distribuidor vial Palmira.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Israel Mariano) y La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia).

## "EU no ha emitido alerta de viaje a sus ciudadanos sobre Cuernavaca: embajador"

El gobierno del Estados Unidos no ha emitido aviso alguno a sus ciudadanos para que eviten venir a Cuernavaca y en general al estado de Morelos, confirmó la embajada estadounidense en México al senador Graco Ramírez Garrido Abreu, en respuesta a la misiva que remitió al embajador Carlos Pascual. Asimismo, Edward McKeon, ministro consejero para Asuntos Consulares de la embajada de Estados Unidos en México, respondió que, en relación con el Travel warning (advertencia de viaje) emitido por el Departamento de Estado y que cita ciertos incidentes violentos en Cuernavaca, se habrá de reconsiderar tal condición si se modifican las condiciones de seguridad en un plazo de seis meses. La carta también asegura que de modificar las condiciones de inseguridad que motivaron la emisión del Travel warning, la embajada pedirá al Departamento de Estado haga la corrección correspondiente.

## La Jornada Morelos, p.4, (José Luis Garcitapia).

## "Destruyen militares 288 armas del programa de Canje del gobierno estatal"

En la destrucción de 288 armas por parte de la 24 zona militar, se confirmó que todas tuvieron origen de los Estados Unidos, evento en el que el mandatario estatal, Marco Adame, hizo un llamado a los ciudadanos a tener confianza en sus instituciones y colaborar en las acciones para erradicar detonantes de la violencia. El día de ayer en las instalaciones militares de Buena Vista de esta ciudad, elementos del Ejército confirmaron que todas las armas llegaron de la Unión Americana y sólo una tiene origen ruso y una más es de uso para "mujeres". Adame Castillo, en la ceremonia de destrucción de armas de fuego dentro del programa de Canje de Armas que instrumenta la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), ratificó su compromiso de fortalecer la coordinación a favor de la seguridad de los morelenses.

## La Jornada Morelos, p.4, (Miguel Ángel García).

## "Inicia construcción del colector del río Apatlaco"

Con un llamado a "no hacer del tema medioambiental una bandera política", el gobernador Marco Adame Castillo inició la construcción del colector marginal al Río Apatlaco y restauración del cauce de Chapultepec a Atlacomulco, con inversiones superiores a los 50 millones de pesos, en donde estuvo acompañado por el secretario de CEAMA, Fernando Bahena Vera. En la parte baja del parque ecológico Chapultepec, en compañía de ejidatarios, estudiantes, funcionarios de los tres niveles de gobierno y ecologistas, Fernando Bahena Vera, secretario ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA), informó que la construcción del colector marginal al Río Apatlaco y la restauración del cauce en el tramo Chapultepec-Atlacomulco, representan la segunda obra más importante en el proyecto de saneamiento de la cuenca del Río Apatlaco. Con una inversión de 50 millones de pesos, 25 en la primera etapa, el proyecto implica la construcción de 3.1 kilómetros de colectores desde la cortina de la presa del Parque Ecológico Chapultepec (PECH) a la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales de Acapantzingo, se informó a diputados locales, federales, al alcalde de Jiutepec, Miguel Ángel Rabadán Calderón y representantes del ayuntamiento de Cuernavaca.

La Jornada Morelos, p.13, (Miguel Ángel García); La Unión de Morelos, p.2,3, (LUM) y El Regional del Sur, (Redacción).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\_content&view=article&id=11701:el-medio-ambiente-no-debe-ser-bandera-politica-marco-adame-&catid=42:local&ltemid=63

## "Exigen resolver pugna por tierras en Morelos"

Campesinos de Tepoztlán, Morelos, encabezados por Francisco Almazán Velazaluce, presidente de bienes comunales de Santa Catarina, se manifestaron este miércoles ante el Tribunal Superior Agrario en la ciudad de México, para exigir se resuelva la disputa por 289 hectáreas que mantienen desde 1998 con José Antonio Zorrilla Duclox, de la Inmobiliaria Pirámide y Convento, que insiste en construir un campo de golf.

La Jornada, p.36, (Matilde Pérez).

#### "Tensión en Alpuyeca ante desdén oficial"

"Si para recuperar nuestras tierras tiene que haber sangre y muertos, los habrá", advirtieron pobladores de Alpuyeca al gobernador Marco Antonio Adame Castillo, en caso de que no cumpla con su promesa de sacar de los predios Los Huertos a los integrantes del Movimiento Antorcha Campesina. Lo anterior, luego de que bloquearon la madrugada de ayer la carretera federal Alpuyeca-Grutas de Cacahuamilpa, para evitar que personal de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) instalaran el servicio en los predios Los Huertos, habitados por los antorchistas. En conferencia de prensa, la comisión de representantes de dicho poblado, informó que ayer por la tarde personal de CFE intentó instalar el servicio, por lo que el pueblo se organizó y acudió para evitarlo.

El Regional del Sur, (Estrella Pedroza).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\_content&view=article&id=11709:tension-en-alpuyeca-ante-desden-oficial-&catid=42:local&Itemid=63

## "Recibirá municipio de Jojutla más de 35mdp para obras hidráulicas"

El municipio de Jojutla será beneficiado con una inversión superior a los 35.45 millones de pesos para obras de agua potable, alcantarillado y saneamiento, debido a que liquidó sus adeudos en derechos por uso o explotación de aguas nacionales y descargas de aguas residuales, correspondientes al 2009 y años anteriores, así lo dio a conocer Juan Carlos Valencia Vargas, director general del Organismo de Cuenca Balsas de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). El funcionario agregó que para acceder a los recursos asignados por el gobierno federal, a través de la institución, los ayuntamientos deben estar al corriente en el pago de sus derechos y de esta manera favorecer a sus ciudadanos con obras hidráulicas. En un comunicado, sostuvo que el municipio de Jojutla fue uno de los nueve ayuntamientos que se adhirió a la Ley de Coordinación Fiscal, aprobada en 2010 por el Congreso de Morelos, la cual establece la condonación de los adeudos 2008 y la obligatoriedad de liquidar los posteriores a ese año.

La Jornada Morelos, p.10, (Raúl Morales Velázquez).

## "Denuncian irregularidades en salarios de funcionarios del cabildo en Zacatepec"

Documentos que exhiben la incongruencia en los salarios de funcionarios del cabildo, en donde directivos ganan más que el alcalde, José Carmen Cabrera Santana, policías más que su director, así como pagos periódicos del ingenio al ayuntamiento, fueron dados a conocer ayer por la organización no gubernamental Movimiento Ciudadano de Zacatepec (MCZ). En rueda de prensa, los integrantes del movimiento, acompañados de algunos ex trabajadores de la misma administración municipal, denunciaron lo anterior exhibiendo una copia certificada de un recibo por pago neto al alcalde, de 3 mil 631 pesos quincenales, como lo muestra el recibo de nómina 301 como pago de la quincena del 16 al 31 de marzo del presente, cuando los regidores y síndicos ganan 12 mil pesos de "dieta" y mil 500 de "gastos de representación", como lo muestra un soporte del primero al 15 de enero del presente. En este sentido, también el tesorero municipal, Luís Antonio Enríquez Romero, gana más que el alcalde, con un sueldo quincenal de 6 mil 720 pesos, quien, sin embargo, según la copia de la nómina que presentan como proporcionada por el Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE), gana 18 mil 505 pesos en total, con todo y una "compensación".

La Jornada Morelos, p.11, (Hugo Barberi Rico).

## "En riesgo de perderse 50mdp para mejorar la seguridad de municipios"

José Herrera Chávez, secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública, lanzó un nuevo llamado a los municipios para que utilicen los más de 50 millones de pesos del subsidio para la Seguridad Pública Municipal (Subsemum), los cuales aún siguen pendientes de ejercer. A menos de dos meses para que concluya el año, el funcionario estatal urgió la utilización de dichos recursos federales destinados al sistema de la seguridad pública. Herrera Chávez insistió en que el dinero está en riesgo de perderse, debido a que los municipios no han cumplido con los trámites para su uso utilización. Herrera Chávez comentó que el problema radica en que los municipios desconocen la forma en que debe hacerse la solicitud para la liberación del dinero federal, destinado para mejorar la cuestión de seguridad.

La Jornada Morelos, p.12, (Elizabeth Cuevas Villalobos).

## "Nueva protesta en la Estanislao Rojas"

Luego de que padres de familia de la Primaria Estanislao Rojas, de Acapantzingo, cerraron la avenida 16 de septiembre, en rechazo a seguir compartiendo instalaciones con el Centro de Actualización Magisterial (CAM), autoridades del Instituto de la Educación Básica refutaron presiones y convocaron a una mesa de diálogo a los inconformes. Ayer, por enésima ocasión, paterfamilias del plantel volvieron a protestar para exigir a las autoridades una solución definitiva a la ubicación del plantel, luego de que hace más de cinco años fueron reubicados parcialmente en instalaciones del CAM, mismas que ahora pidieron dejarlas en definitiva y sólo para la primaria.

El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\_content&view=article&id=11704:nueva-protesta-en-la-estanislao-rojas&catid=42:local&ltemid=63

## Nacional:

#### "La biotecnología, herramienta para enfrentar la criminalidad"

La violencia y criminalidad se pueden enfrentar con el uso de la biotecnología como ya lo hacen en Italia, donde la base de datos de muestras de ADN de sospechosos y convictos ha servido para que el número de ilícitos comunes haya bajado 60 por ciento en los pasados cinco años. En México urge contar con una legislación en la materia, señalaron autoridades de Nuevo León. Indicaron que aunque ya tienen una base de datos de ADN, todavía no sirve para identificar delincuentes, y más bien, el uso de las pruebas de biología molecular se ha extendido en la identificación de cadáveres, problema que a causa de la violencia aumentó sensiblemente en este año. Leonardo Santi, presidente del Comité italiano para la Bioseguridad, la Biotecnología y las Ciencias de la Vida del Consejo de Ministros, autor del proyecto de ley que en 2004 permitió la creación de la base de datos de ADN, trajo al Congres o Internacional de Bioética (bioCumbre Monterrey 2010) la experiencia de varios países europeos que han puesto en marcha iniciativas similares.

La Jornada, p.2a, (Ángeles Cruz Martínez).

#### "Calderón: podríamos llegar a la cifra mágica de un millón de empleos creados"

El gobierno federal pretende establecer un servicio integrado de salud que permita a beneficiarios del IMSS, ISSSTE y otros sistemas atenderse en ambas instituciones, aseguró el presidente Felipe Calderón, quien en su visita a la entidad anunció que de mantenerse la tendencia laboral en el país, en diciembre podría alcanzarse la cifra mágica del millón de empleos creados en un año. En una prolongada gira por Michoacán, el titular del Ejecutivo federal inauguró el centro cultural para la conservación de la Sierra Chincua, uno de los siete santuarios de la mariposa monarca que tiene el estado.

La Jornada, p.43, (Ciro Pérez y Juan Carlos Miranda).

## "Ofrece Coppel 640 mil pesos por cada una de las jóvenes muertas en incendio"

La empresa Coppel ofreció 240 mil pesos por seguro de vida y 400 mil para la adquisición o remodelación de viviendas a cada una da las familias de las seis empleadas que murieron en el incendio ocurrido en la tienda Hidalgo, que se encontraba en el primer cuadro de Culiacán. Representantes de Coppel reiteraron su promesa de pagar a los deudos aguinaldo completo y salarios durante 10 años, así como otorgar ascensos a los familiares de las occisas que laboran en esa empresa, además de indemnización, becas y seguro médico para los nueve huérfanos y otros dependientes económicos, entre ellos los padres de las fallecidas. Los convenios firmados se depositarán en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje para garantizar su cumplimiento, explicó Joel Hernández Niño, director de gobierno estatal.

La Jornada, p.34, (Javier Valdez Cárdenas).

## "Confirma el TEPJF resultados de las elecciones en Aguascalientes y Oaxaca"

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó ayer el triunfo de la coalición formada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM) en la elección de gobernador en Aguascalientes, y el de la coalición opositora Unidos por la Paz y el Progreso, integrada por los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia en Oaxaca. En ambos casos se desecharon todos los recursos de impugnación.

La Jornada, p.35, (Alonso Urrutia).

#### "Gobernación cabildea con alcaldes la aceptación del mando policial único"

La Secretaría de Gobernación cabildea con las agrupaciones de presidentes municipales la iniciativa del mando único policial, que fue presentada como la fórmula con que se dará solución al embate del crimen organizado. El Ejecutivo federal promete a los alcaldes que, una vez acreditados los uniformados, los alcaldes podrán proponer al mando que se encargará de la coordinación con la policía estatal, que estará a cargo del gobernador.

La Jornada, p.9, (Fabiola Martínez).

#### "El presupuesto de 2011 sólo favorecerá a camarilla de políticos y empresarios"

La aprobación del Presupuesto de Egresos para 2011 provocó satisfacción en algunos sectores políticos, mientras ciudadanos y sindicatos advirtieron que con la decisión de los legisladores se perjudicará rubros sociales y se favorecerá a una camarilla de políticos y empresarios. La Unión Nacional de Trabajadores (UNT) y el Comité Ejecutivo Nacional Democrático (CEND) del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) –órgano creado como contrapeso a Elba Esther Gordillo– criticaron la partida aprobada por los diputados. Agustín Rodríguez, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la UNAM y presidente colegiado de la UNT, señaló que con el gasto para 2011, de nueva cuenta se postergará el desarrollo económico del país, y con ello la generación de empleo. Expuso que de nada sirve que el presupuesto ascienda a cerca de 3 billones y medio de pesos, si será mal distribuido y no generará desarrollo ni empleos.

La Jornada, p.13, (Patricia Muñoz, Ángeles Cruz y Emir Olivares).

## "Peschard agradece fondos asignados al Ifai"

La comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales (Ifai), Jacqueline Peschard, agradeció la sensibilidad y el compromiso de la Cámara de Diputados por la aprobación de 180 millones de pesos adicionales al presupuesto de ese instituto, el cual quedó en 453 millones para 2011. Con ese dinero —dijo— se realizará una restructuración del Ifai, se crearán 80 plazas y se desarrollarán nuevos procesos internos para, en enero de 2012, garantizar a la ciudadanía el ejercicio pleno de la protección de sus datos personales en posesión de particulares, sin descuidar la transparencia y la rendición de cuentas.

La Jornada, p.13, (Elizabeth Velasco C.).

#### "En 2011 Chiapas recibirá casi \$55 mil millones"

En el Presupuesto de Egresos para 2011 se aprobaron casi 55 mil millones de pesos para Chiapas, con lo que se beneficiarán proyectos de carreteras, infraestructura educativa, mejoramiento de hospitales, seguridad fronteriza y el cuidado del medio ambiente. El diputado federal perredista por Chiapas Juan Carlos López Fernández aseguró que el gasto para el próximo año contempla importantes beneficios para el estado, muchos de ellos trascendentes como nunca antes. Esto, dijo, fue producto y mérito de la coordinación entre legisladores y el gobierno estatal.

La Jornada, p.14, (De la Redacción).

#### "Bajará \$200 millones gasto operativo del IFE: Valdés"

El consejero presidente del Instituto Federal Electoral, Leonardo Valdés Zurita, sostuvo que para 2011 el gasto operativo del organismo será de 200 millones de pesos por debajo de lo ejercido en este año, y destacó que la aprobación, en los términos en que fue solicitado originalmente por el instituto, es apenas la cuarta vez que ocurre, desde que la Secretaría de Gobernación dejó de conducirlo, en 1996. En cuanto a los salarios de los consejeros, negó las versiones de que son más elevados que el del presidente Felipe Calderón. Poco antes, en el contexto de la presentación del libro Narcotráfico, crisis social, derechos humanos y gobernabilidad, Valdés aseguro que la crisis social que se ha desatado por la violencia asociada al narcotráfico ha llegado al punto de inhibir las denuncias por violaciones a los derechos humanos, ha impactado centralmente la vida en el país y la política.

La Jornada, p.15, (Alonso Urrutia).

#### "Inaugura el gobernador Rodrigo Medina de la Cruz la Biocumbre Monterrey 2010"

Al inaugurar la tercera edición de la Biocumbre Monterrey 2010, Congreso y Exhibición Internacional de Biotecnología, el gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, aseguró que se requiere impulsar la economía del conocimiento para elevar la calidad de vida e incrementar el Producto Interno Bruto en el estado de 18 mil a 35 mil dólares al año. Durante el acto, que se realiza en la Biblioteca Universitaria Raúl Rangel Frías, el doctor Leonardo Santi recibió del mandatario estatal la presea Biocumbre Monterrey Leonardo Santi, por sus aportaciones en el conocimiento de la biotecnología. En las actividades de la cumbre, que continuarán este jueves, profesores e investigadores de México, Estados Unidos, Italia, España, India, Francia, Reino Unido, Brasil, Inglaterra y Canadá, debatirán sobre esta disciplina y su impulso basado en la economía del conocimiento.

La Jornada, p.16, (Sin firma).

## Internacional:

## "Inician huelga de hambre las 33 mujeres que se encerraron en mina chilena"

Las 33 trabajadoras chilenas que se encerraron en una mina de carbón en la ciudad de Lota iniciaron hoy una huelga de hambre pidiendo mantener un plan especial de trabajos financiados por el fisco en la zona, afectada por un terremoto en febrero. Queremos ver a la intendenta (gobernadora) Jacqueline van Rysselbergue y al obispo de Concepción señor (Ricardo) Ezzati. Son los únicos con los que estamos dispuestos a hablar, dijo una mujer. Necesitamos 12 mil 600 cupos (de empleo fiscal) para todas las comunas de la zona, agregó Leslie Ramos, reclamando por el cierre de miles de trabajos, dependientes del Cuerpo Militar del Trabajo. Las mujeres, que ingresaron este martes a la mina, permanecen a 900 metros de profundidad en el inactivo yacimiento carbonífero Chiflón del Diablo, hoy parte de un circuito turístico.

La Jornada, p.32, (Enrique Gutiérrez y Agencias) y La Jornada Morelos, p.8, (Agencias).

## "Fidel Castro ratifica que el sistema cubano puede destruirse desde dentro"

Fidel Castro ratificó hoy sus opiniones de que el sistema político cubano puede destruirse desde dentro y que el liderazgo en la isla ha cometido muchos errores, entre ellos el de creer que alguien sabía de socialismo. El líder cubano asistió a una reunión con estudiantes, exactamente cinco años después de que en la Universidad de La Habana lanzó una advertencia sobre la necesidad de reformas en el sistema de la isla. Hoy de nuevo ratificó ese discurso, dijo Castro este martes. El discurso de la Universidad de 2005 incluyó un llamado a la discusión sobre los cambios que requería el país.

La Jornada, p.31, (Gerardo Arreola).

## "Rayos X en aeropuertos de EU"

La Ágencia de Seguridad en el Transporte de Estados Unidos aceleró este año la instalación de 315 escáneres de cuerpo entero en 65 aeropuertos del país, propiciando la irritación y las quejas de numerosos usuarios y la protesta de científicos, organizacion es defensoras de los derechos civiles y de los consumidores. En las redes sociales de Internet surgió una convocatoria para boicotear este escrutinio el 24 de noviembre, un día antes de la fiesta nacional de acción de gracias. La prensa y las televisoras de varias ciudades han informado sobre las frecuentes discusiones entre pilotos, sobrecargos y pasajeros que manifiestan su indignación por la intromisoria revisión en máquinas de rayos X, las cuales muestran los cuerpos desnudos en pequeños monitores, ante los ojos de los agentes de seguridad aeroportuaria. *La Jornada, p.31, (Afp).* 

"Israel retirará sus tropas de Ghajar"

El gobierno del primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, aprobó ayer un plan para retirar sus tropas de parte de la localidad siriolibanesa de Ghajar, y pasará su control, aunque no precisó fecha, a las Fuerzas Internacionales de Naciones Unidas en Líbano (Finul). El gabinete de seguridad de 15 miembros de Netanyahu, aprobó el retiro pero aclaró que primero debe discutir con la Finul la seguridad en el área vacante. Israel capturó Ghajar, junto con los Altos del Golán en la guerra de 1967.

La Jornada, p.33, (Reuters).

#### "Correa propone a Lula o Vázquez para Unasur"

El presidente de Ecuador, Rafael Correa, dijo que el ex mandatario de Uruguay Tabaré Vázquez y el presidente saliente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, son candidatos para ocupar la secretaría general de la Unión de Naciones Sudamericanas (Unasur), que estaba a cargo de Néstor Kirchner, fallecido el pasado 27 de octubre.

La Jornada, p.33, (Dpa).